

KÖLNER SCHLAGZEILEN

1000 ER

BERND IMGRUND

Greven Verlag

Wann gingen „Die Fußbroichs“ auf Sendung? Wer waren „Vivian“ und „Wiebke“? Und wie war das nochmal, als das altvordere Festkomitee und die alternative Stunksitzung schließlich zusammenfanden?

Die hier versammelten Bilder stammen aus dem umfangreichen Fotoarchiv der Irene und Sigurd Greven Stiftung (www.greven-archiv-digital.de). Sie erzählen keine lückenlose Geschichte der 1990er-Jahre in Köln, doch verbinden sich die vollkommen heterogenen Fotos zu einem Kaleidoskop. Schlaglichter aus Politik, Kultur, Sport und Alltag blitzen kurz auf und vergehen wieder – abgelöst vom nächsten skurrilen, dramatischen, skandalösen Highlight dieses Jahrzehnts. Die Atmosphäre, die Moden, Ticks und Gerüche der Neunziger erstehen wieder auf, lesend taucht man ein in diese vergangene Zeit.

In vielen Fällen haben wir auf Pressefotos der großen Kölner Zeitungen *Kölner Stadt-Anzeiger* und *Kölnische Rundschau* zurückgegriffen. Was als journalistischer Schnappschuss für einen Tag, für eine Ausgabe geplant war, hat heute historisches Potenzial. Da flext Sammler Hermann Götting die tonnenschweren 4711-Ziffern vom Messeturm. Das „Autonome Zentrum Weißhausstraße“ wird geräumt. Und während die Chemische Fabrik in Kalk nach 135 Jahren schließt, gehen das Ringfest und der Summerjam in ihre erste Runde.

Erinnern Sie sich an die dubiose Entlassung von FC-Trainer Christoph Daum? Waren Sie traurig über das Ende des Colonia-Duetts? Und haben Sie die große Razzia im „Warehouse“, Kölns überregional bekanntem Techno-Tempel, miterlebt? – Kölner Geschichte, Kölner Geschichten, die 1990er-Jahre: ein Sammelsurium zum Erinnern, Kopfschütteln und Schmunzeln.



Claudia Leistner und Franz Wendland (Foto vom 4. Januar 1990).

Januar 1990 **„Holiday on Ice“ mit Claudia Leistner**

Die Eislaufrevue „Holiday on Ice“ wurde 1942 in den USA aus der Taufe gehoben und kam 1951 erstmals nach Deutschland. Auch in der Kölner Sporthalle war sie immer wieder erfolgreich zu Gast. Im Januar 1990 präsentiert Sporthallenchef Franz Wendland einen nationalen Stargast: Claudia Leistner ist fünfmalige Deutsche Meisterin, zweifache Vizeweltmeisterin (1983, 1988) und frischgebackene Europameisterin (1989). Nach diesem Titel beendet die 24-Jährige ihre Karriere als Leistungssportlerin und tanzt bei „Holiday on Ice“.

13. Februar 1990

Die Fußbroichs

Der WDR produziert die erste deutsche Doku-Soap. Annemie und Fred Fußbroich sowie Sohn Frank lassen sich in ihrem Alltag von einer Kamera begleiten. Rauer kölscher Charme und (manchmal ungewollte) Komik verbinden sich zu einem erfolgreichen Rezept: Die Sendung rund um die rechtsrheinische Arbeiterfamilie wird am 13. Februar 1990 erstmals ausgestrahlt und bringt es in den kommenden 13 Jahren auf hundert Folgen.

Fred und Annemie vor einem Dom-Gemälde (undatiertes Foto).





Adelheid Streidel vor dem Anschlag im Publikum.

25. April 1990 **Mordanschlag auf Oskar Lafontaine**



Auf einer Wahlkampfveranstaltung in der Mülheimer Stadthalle vor der Landtagswahl in NRW wird der Kanzlerkandidat der SPD, Oskar Lafontaine, von der geistig verwirrten Adelheid Streidel niedergestochen und lebensgefährlich verletzt. Die nur 1,51 Meter große Frau stammt aus Bad Neuenahr. Die Tat ist von Anfang an geplant, in ihrer Handtasche sind zwei Küchenmesser versteckt. Vor Gericht erzählt sie von angeblichen „Menschentötungsfabriken“ und ihrem „göttlichen Auftrag“, Politiker zu töten.

Der schwer verletzte Oskar Lafontaine nach dem Attentat.

Die blutüberströmte Bühne der Mülheimer Stadthalle.





Festschmuck auf dem Roncalli-
platz.

25. Mai 1990

Jubiläumskonzert

20 Jahre Bläck Fööss

Die kölscheste aller kölschen Bands wurde 1970 gegründet. Zwanzig Jahre später feiert man den runden Geburtstag mit der neuen LP *Et es 20 Johr genau jetz her* und diversen Konzerten. Am festlichsten geht es auf dem Roncalliplatz zu, wo Mitarbeiter der Firma Balloni für das Jubiläumskonzert einen Baldachin aus 40.000 Ballons aufbauen.

28. Juni 1990

Christoph Daum wird entlassen

Es ist die wohl spektakulärste Entlassung eines Fußballtrainers. FC-Präsident Dietmar Artzinger-Bolten fährt mit großer Entourage extra nach Italien ins WM-Quartier der deutschen Nationalmannschaft, um seinen Coach Christoph Daum zu feuern. Die Fußballwelt ist baff, Gründe werden nicht angegeben. Zehn Jahre später deutet der Präsident einen Zusammenhang mit Daums Drogenproblemen an. In den vier Jahren unter Daum hat der FC zweimal die Vizemeisterschaft geholt.

Michael Meier (Geschäftsführer), Dietmar Artzinger-Bolten (Präsident ab 1987), Udo Lattek (Sportdirektor), Peter Weiland (Präsident bis 1987) und Christoph Daum (Trainer) bei einer Pressekonferenz (wahrscheinlich 1987).





November 1990

Das Ende des Colonia-Duetts

Seit 1974 stehen sie zusammen auf der Bühne: Hans Süper und Hans Zimmermann, den Süper zur Freude des Publikums immer wieder „Du Ei!“ nennt. Nun jedoch verkündet Süper die Auflösung des Erfolgsduos und hinterlässt damit einen Scherbenhaufen. Zimmermann ist tief gekränkt, Süper hingegen macht nahtlos weiter. Mit Werner Keppel gründet er im Oktober 1991 das Süper-Duett.

Das Süper-Duett: Hans Süper und Werner Keppel bei einer Probe in Süpers Wohnzimmer in Sülz (Foto von 1991).



Das Colonia-Duett: Hans Süper und Hans Zimmermann (Foto vom 3. Februar 1985).